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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
COLABORACIÓN IEEQ 
 
ELECCIONESQRO / LA ELECCIÓN MÁS GRANDES Y COMPLEJA 
Por Gerardo Romero Altamirano, 
Desde antes del inicio del proceso electoral local 2020-2021, el IEEQ ya venía preparando la elección más grande y 
compleja en la historia de Querétaro. La reciente reforma a la legislación local en la materia, trajo consigo temas 
novedosos, algunos de ellos propuestos por el Instituto en una iniciativa de ley. Por primera vez, las personas 
queretanas residentes en el extranjero podrán votar para la gubernatura del estado, También se garantizará el 
acceso de personas integrantes de pueblos y comunidades indígenas a cargos de elección popular, quienes 
contarán con al menos un escaño en el Congreso local; además, las fuerzas políticas postularán una fórmula de 
representación proporcional al Poder Legislativo (como mínimo) en las planillas de mayoría relativa de los 
ayuntamientos de Amealco de Bonfil y Tolimán. En aras de posibilitar un voto informado, el IEEQ organizará por 
primera vez dos debates a la gubernatura. Lo anterior, con el reto de hacer ejercicios dinámicos, con la 
participación de la ciudadanía y con amplia difusión, considerando un mayor número de candidaturas por el 
registro de nuevos partidos. (DQ 1 y 3) 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/elecciones-qro-la-eleccion-mas-grande-y-compleja-de-
queretaro-6093411.html 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
LAS RENUNCIAS EN LA 4T DENOTAN FALTA DE VISIÓN Y ESTRATEGIA EN EL GOBIERNO FEDERAL: PAN 
Más de 20 renuncias de funcionarios públicos del Gobierno Federal se han presentado durante la Cuarta 
Transformación, lo que no da una buena señal en la administración morenista, afirmó el presidente del Partido 
Acción Nacional en Querétaro, Agustín Dorantes. (N 7, EQNO) 
 
ASPIRANTES DEBEN RENUNCIAR EN MARZO 
Marzo es el mes para que emitan su renuncia funcionarios que quieran participar en los comicios, comunicó el 
alcalde Guillermo Vega, quien descartó tener alguna aspiración. (ESSJR 1 y 7) 
 
MORENA 
 
ASPIRANTES DE MORENA SE ENLISTAN MAÑANA 
Este sábado, cinco de diciembre, los morenistas o simpatizantes que aspiren a la gubernatura de Querétaro se 
registrarán en la Comisión Nacional de Elecciones, con sede en la Ciudad de México; entre algunos de los nombres 
destacan el senador y ex rector de la UAQ, Gilberto Herrera y la ex magistrada Celia Maya. (DQ 7) 
 
 
QI 
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QUERÉTARO INDEPENDIENTE IMPULSA LIDERAZGO DE LAS MUJERES A TRAVÉS DE CURSOS ONLINE 
Esta semana dieron inicio los cursos talleres del Partido Querétaro Independiente y la Fundación Universitaria de 
Derecho Administración y Política (Fundap) que pretenden empoderar a las mujeres para que sigan marcando el 
liderazgo en la toma de decisiones de Querétaro y el mundo. (ADN)  
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: MULTA DE HASTA $26 MIL POR VIOLAR RESTRICCIONES 
Sanciones de 15 a 300 veces la UMA, equivalente de mil 3030 pesos a 26 mil pesos, y hasta 36 horas de arresto se 
podrían aplicar en la capital a partir de este viernes para quienes no respeten de las medidas de seguridad 
sanitarias aprobadas por la SESEQ. (DQ principal) 
 
N: MERCADO LIBRE 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, anunció la instalación de la flota aérea de la empresa de paquetería 
“Mercado Libre”, en el AIQ, con una inversión de mil millones de pesos. (N principal) 
 
AM: PIDE IP RESERVAS POR ARRIBO DE LA VACUNA 
Representantes de las cámaras solicitan reforzar los protocolos sanitarios contra coronavirus en el Estado. (AM 
principal) 
 
PA: APRUEBAN MULTAS Y PRISIÓN A OMISOS 
Por fin, la autoridad aplicará mano dura contra la gente y negocios que no siguen los protocolos sanitarios 
establecidos por la pandemia. La mañana de este jueves el Cabildo capitalino aprobó nuevas disposiciones para 
frenar la escalada de contagios del Covid-19.  Así, aquellos que impunemente andaban en el transporte público, 
plazas comerciales y tianguis sin cubrebocas, podrían pagar multas desde mil 303 y hasta los 26 mil pesos, 
imposición de servicios comunitarios y hasta el arresto a quienes se resistan al llamado de atención por parte de 
las brigadas que vigilarán el cumplimiento de las medidas. (PA principal) 
 
EUQ: VAN MULTAS Y ARRESTOS A QUIEN NO USE CUBREBOCAS 
Multas que van de los mil 3030 a los 26 mil pesos y hasta 36 horas de arresto pueden ser las sanciones que el juez 
cívico aplique a los ciudadanos por incumplir con los aforos, horarios y no usar cubrebocas, a partir de hoy, cuando 
se publique el acuerdo de las Medidas de Seguridad Sanitaria que aprobó el ayuntamiento capitalino. (EUQ 
principal) 
 
CQRO: QUERÉTARO, CERCA DE ENDURECER MÁS LAS MEDIDAS ANTICOVID-19, ADVIERTEN 
Debido a que hay personas que no hacen el esfuerzo de cancelar actividades no esenciales, al día de hoy se está 
cerca de tener que endurecer aún más las medidas sanitarias para la prevención de coronavirus en la entidad, 
advirtió el vocero organizacional Covid-19 del gobierno del estado de Querétaro, Rafael López. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ANALIZAN EN COMISIONES LA LEY DE INGRESOS DE LOS 18 MUNICIPIOS 
Con la finalidad de llevar a cabo el análisis de las Iniciativas de Ley de Ingresos de los 18 municipios para el 
ejercicio fiscal 2021, los diputados Gerardo Ángeles, Roberto Cabrera y Connie Herrera, integrantes de la Comisión 
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de Planeación y Presupuesto se reunieron con los titulares de las finanzas de los ayuntamientos, además de contar 
con la presencia del titular de la ESFE, Rafael Castillo. El presidente de la comisión legislativa, Gerardo Ángeles, 
consideró de gran relevancia coadyuvar con la ESFE y los municipios, a efecto de escuchar comentarios y 
consideraciones por parte de los tesoreros, que sirvieron de sustento para la elaboración de sus respectivas 
iniciativas. (LDH, CI, AQ)  
 
EN ANÁLISIS EL PAQUETE ECONÓMICO 
EL paquete económico para el 2021, actualmente, se encuentra en análisis en la Comisión de Planeación y 
Presupuesto, y tendrá que ser aprobado por los diputados locales antes del 15 de diciembre, indicó el presidente 
de la Mesa Directiva, Luis Gerardo Ángeles. (DQ 3) 
 
RECORTAN PARTICIPACIONES FEDERALES A QUERÉTARO Y CORREGIDORA: GAH 
Por Leticia Jaramillo  
Querétaro y Corregidora dejarán de recibir 90 y 300 mdp de participaciones federales respectivamente, pero 
consideran ingresos propios serán 176 en el caso de la capital. El diputado local Gerado Ángeles, indicó que sólo El 
Marqués prevé tener mayores ingresos en 2021, el resto presentó una propuesta de presupuesto menor o igual a 
la de 2020. (...) Por su parte, el titular de la Entidad Superior de Fiscalización del estado, Rafael Castillo, recalcó del 
análisis de las propuestas de los 18 municipios, se advierte nerviosismo, preocupación y una manera conservadora 
en que los proyectos fueron presentados prácticamente en todos los municipios, salvo el de El Marqués. (N 1 y 4) 
 
PESE A LA REDUCCIÓN DEL PRESUPUESTO, NO SE PREVÉN DEUDAS 
Por Leticia Jaramillo 
Aun con el 6% de decremento en el presupuesto del estado, no se prevé deuda, ni incrementos en impuestos o 
nuevos impuestos; se dará prioridad a salud, educación y seguridad en el paquete presupuestal del próximo año. 
Además, se tiene la expectativa de que este año todos los municipios van a cerrar sin deudas, declaró el diputado 
Gerardo Ángeles, presidente de la comisión de Planeación y Presupuesto de la LIX Legislatura. (N 4) 
 
DESCARTAN FONDOS PARA VACUNA COVID-19 
Por Khalid Osorio 
El paquete económico estatal para 2021 no prevé un monto definido para la adquisición de vacunas para hacer 
frente a la pandemia por Covid-19, indicó el diputado Gerardo Ángeles, presidente de la Comisión de Planeación y 
Presupuesto. Se espera que la Federación cubra ese gasto. (AM 3) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
“JUNTOS SEGUIREMOS DESPEGANDO HACIA UN MÉXICO MÁS COMPETITIVO”: PANCHO DOMÍNGUEZ 
Encabeza el gobernador Francisco Domínguez Servién, el lanzamiento de la Red Aérea MeLi Air, esto al presentar 
la primera flotilla aérea de Mercado Libre “MeLi Air” en el país, la cual abrirá nuevas oportunidades a los 
emprendedores y propiciará la generación de más empleos. Destacó que el eje fundamental de la recuperación 
económica es la confianza, y la llegada de la flotilla aérea de Mercado Libre confirma que se avanza por la ruta 
adecuada. (...) El director de Mercado Envíos, Omar Ramírez, señaló que todo lo hecho en los últimos 21 años por la 
compañía, permitió a los colaboradores enfrentar la pandemia de una manera diferente y ser útiles a millones de 
personas. (...) Marco Del Prete, titular de la SEDESU, destacó que Mercado Libre es una compañía tecnológica de 
comercio electrónico y servicios financieros líder en América Latina. (AM 4, EUQ 1 y 4, LDH, IN, RQNXN, EHDM 12) 
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QUERÉTARO RECUPERA 50% DE EMPLEOS PERDIDOS EN CONFINAMIENTO: FDS 
En el estado de Querétaro se han recuperado 17 mil empleos, lo que equivale al 50 por ciento de las plazas que se 
perdieron durante el periodo de confinamiento que se vivió en marzo, abril y mayo, informó este jueves el titular 
del poder Ejecutivo, Francisco Domínguez Servién. Al encabezar el lanzamiento de la primera flotilla aérea de 
Mercado Libre “MeLi Air” en el país, cuya inversión fue de mil millones de pesos y se conforma por cuatro nuevos 
aviones. (...) Domínguez Servién refirió que el Aeropuerto Intercontinental de Querétaro (AIQ) ocupa el tercer 
lugar en transporte de carga nacional y la quinta posición en transporte de carga internacional. (DQ 1 y 5, CQRO 4) 
 
SUMAN YA MIL 650 DECESOS POR COVID 19 EN QUERÉTARO; HOY FUERON 19  
La SESEQ informó que este jueves 19 pacientes que se encontraban hospitalizados fallecieron a causa de Covid 19, 
con lo que en la entidad ya se han registrado mil 650 defunciones. Detalló que en el estado este día se sumaron 284 
casos de Covid 19; se trata de 156 mujeres, entre ellas una de tres meses, y 128 hombres, entre ellos uno de seis 
años. En la entidad se tiene un registro acumulado de 23 mil 453 casos de Covid 19; 50% son mujeres y 50% son 
hombres. (N 1 y 5, AM 9, Q)  
 
QUERÉTARO, CADA VEZ MÁS CERCA DE ENDURECER MEDIDAS: LOPEZ G. 
Ante el alza de casos positivos y el incremento en la ocupación hospitalaria, a través de la Vocería Organizacional 
se comunicó que cada día Querétaro se encuentra más cerca del endurecimiento de medidas sanitarias, debido al 
alza en la movilidad no esencial. El titular de la vocería organizacional, Rafael López, exhortó a la población a 
integrarse a la estrategia de contención de la pandemia, pues de ello depende la contención positiva de la 
circulación del virus. (N 1 y 5, EUQ 1 y 6, ESSJR 1 y 3, AM 9, Q) 
 
LLAMAN A GENERAR CONCIENCIA PARA ENFRENTAR PANDEMIA DE COVID 19 
Se llevó a cabo la última asamblea ordinaria del año en la FECAPEQ, donde se contó con la presencia de Marco Del 
Prete, titular de la SEDESU. La presidenta de la Fecapeq, Zasha Lezama, fue la encargada de dar la bienvenida a los 
presidentes de los colegios de profesionistas y al invitado de honor, agradeciendo la disposición para compartir 
información sobre la pandemia y el Programa estatal «Somos Más». (...) Marco del Prete, detalló que la estrategia 
persigue dos objetivos fundamentales: en primer término darle visibilidad a la población a fin que ésta se entere 
de lo que ha pasado, lo que está pasando y, sobre todo, que tenga claro dónde su ubica su esfuerzo. (Q)  
 
CONMEMORA DIF ESTATAL Y SECRETARÍA DE EDUCACIÓN, DÍA INTERNACIONAL DE LAS PERSONAS CON 
DISCAPACIDAD 
En el marco del Día Internacional de las Personas con Discapacidad, el Sistema Estatal DIF, presidido por la Sra. 
Karina Castro de Domínguez y Alfredo Botello, titular de la SEDEQ, conmemoraron esta fecha 3 de diciembre, con 
el evento denominado “Juntos por una Educación Inclusiva en tiempos del COVID”. En su mensaje, la Sra. KCD 
detalló que este programa forma parte de las actividades del Consejo Estatal para Personas con Discapacidad y 
tiene como finalidad promover los derechos y bienestar de las personas en todos los ámbitos de la sociedad; por 
ello reafirmó el compromiso de trabajar juntos y de la mano por un mundo mejor. (...) Alfredo Botello, dio a 
conocer los objetivos de este programa “Juntos por una Educación inclusiva en tiempos del COVID”. (N 3, LDH, IN)  
 
“CUMPLIMOS CON QUERÉTARO”: KARINA CASTRO 
Entregó DIF Estatal 6 Unidades para el Fortalecimiento del Transporte Especializado. Por medio de FOTRADIS, los 
18 municipios del estado han recibido unidades de transporte especializado. En el marco del Día Internacional de 
las Personas con Discapacidad, a conmemorarse este 3 de diciembre, el Sistema Estatal DIF encabezado por la Sra. 
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Karina Castro de Domínguez, entregó seis unidades de transporte especializado para los Sistemas DIF Municipales 
de San Joaquín, Cadereyta de Montes, Ezequiel Montes, Tequisquiapan, San Juan del Río y Amealco de Bonfil. (DQ 2, 
N 3, CQRO 7, LDH, IN)  
 
ASÍ LO DIJO 
Querétaro se convierte en un estado incluyente donde trabajamos en conjunto para lograr la rehabilitación y el 
desarrollo de las personas con discapacidad". Karina Castro de Domínguez, presidenta del SEDIF. (AM 2) 
 
INICIA ENTREGA DE APOYOS PARA TRANSPORTE PÚBLICO; CONTEMPLA 95.3 MDP 
Con una bolsa de 95 millones 372 mil 302.61 pesos, la SEDESOQ dio inicio al segundo periodo del “Programa de 
apoyo para el transporte público Qrobús”, misma que contempla la entrega de este beneficio a adultos mayores y 
personas con discapacidad, pues los estudiantes recibirán el apoyo hasta que regresen a clases presenciales. En 
videoconferencia, la encargada de despacho de la dependencia estatal, Sandra Diez, detalló que la entrega de esta 
segunda fase es la correspondiente al periodo agosto de 2020-enero de 2021. (N 5, CQRO 6) 
 
SUSPENDEN APOYO PARA ESTUDIANTES EN EL TRANSPORTE PÚBLICO 
De forma temporal, el estudiantado de Querétaro quedará excluido de los apoyos del programa de apoyo al 
transporte público metropolitano; el pago correspondiente al periodo de agosto 2020-enero 2021 sólo se 
destinará a adultos mayores y personas con discapacidad. Así lo informó Sandra Diez, encargada de Despacho de la 
SEDESOQ, quien convocó a los beneficiados a hacer el cobro del apoyo, que será mediante diferentes modalidades. 
(AM 4, EUQ 1 y 6) 
 
CECYTE QUERÉTARO REALIZA EN LÍNEA 4TA SESIÓN ORDINARIA DE H. JUNTA DIRECTIVA 
Se llevó a cabo la cuarta y última sesión ordinaria de la H. Junta Directiva del Colegio de Estudios Científicos y 
Tecnológicos del Estado de Querétaro, en la que se presentaron los avances correspondientes al periodo de julio a 
septiembre de 2020, con la asistencia de Alfredo Botello, titular de la SEDEQ, y el director general del CECYTEQ, 
Luis Fernando Pantoja Amaro. Además, se contó con la asistencia de representantes del sector productivo y 
autoridades de gobierno federal y estatal, así como directivos de la institución, con el fin de dar legitimidad a este 
ejercicio de rendición de cuentas. La reunión se realizó en una sesión en línea, respetando los protocolos y 
lineamientos de prevención y seguridad derivados de la contingencia sanitaria. (N 6, AM 8) 
 
DENUNCIAN DOCENTES DE QUERÉTARO FALTA DE PAGO DE BONO DESDE AGOSTO 
En el monumento al maestro, docentes del programa de Escuelas de Tiempo Completo se manifestaron para exigir 
la regularización del pago del bono que no les han entregado desde el mes agosto, a pesar de que continúan con la 
atención a los estudiantes de nivel básico. Uno de los docentes afectados, Claudio puntualizó que en junio les 
advirtieron desde la USEBEQ que no tenían certeza del pago del programa, aunque a nivel federal sí hablaban de la 
regularización de los pagos, por tanto continuaron con su trabajo con los estudiantes. (DQ 1 y 8, AQ, EQNO)  
 

MUNICIPIOS 
 
SUSPENDEN ALBERCA MUNICIPAL EN SJR POR INCUMPLIR NORMAS SANITARIAS 
La tarde de este jueves la Unidad Especial Anti-Covid colocó sellos de suspensión en la Acuática Manuel Gómez 
Morín, en este municipio, tras su suspensión inicial, con lo que se violentó una sanción administrativa, por lo que 
se da vista a la autoridad de procuración de Justicia por la posible comisión de un delito. Fue el mismo gobierno 
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municipal quien autorizó al encargado de esta alberca municipal a quitar los sellos de suspensión, colocados en 
días pasados, para seguir trabajando con quienes pagan una suscripción. (Q, ADN, EQNO) 
 
SUSPENDEN PELEA DE GALLOS EN TOLIMÁN 
Este miércoles en Tolimán la Unidad Especial AntiCOVID atendió el reporte de una pelea de gallos. Con 120 
personas reunidas, el organizador del evento aceptó disolver la reunión que realizó por su cumpleaños de manera 
voluntaria, pero 5 sujetos presentes se molestaron y trataron de impedir la labor del personal de Riesgos Sanitario. 
Gracias al personal de Policía Estatal, que realizó la detención de los sujetos, fue posible evitar que el incidente 
pasara a mayores y se cumplió con el objetivo de disolver la reunión y con ello romper posibles cadenas de 
contagio. (RQNXN) 
 
“HAY QUE SER RESPONSABLES” PIDE LUIS NAVA 
Integrantes del Ayuntamiento de Querétaro aprobaron la adopción de las medidas de seguridad sanitaria 
remitidas por la SESEQ, y la adhesión al Acuerdo de Colaboración para Establecer las Unidades Especiales Anti-
Covid-19. (...)Durante su participación, el edil Luis Nava llamó a la ciudadanía a ser responsable y solidarios. (DQ 4, 
N 1 y 3)  
 
MULTAS POR NO ACATAR MEDIDAS SANITARIAS IRÁN DE LAS 15 HASTA LAS 300 UMAS 
El Secretario General de Gobierno del Municipio de Querétaro, Tonatiuh Cervantes, aseveró que de conformidad 
con los ordenamientos legales para la operación del programa “Somos Más” en el Municipio de Querétaro, será el 
Juez Cívico quien determinará la sanción a la persona que no acate las medidas de prevención sanitaria y que por 
ende ponga en riesgo a la población frente a la pandemia por el COVID-19. (AM 8, CQRO 1 y 2, IN)  
 
HABRÁ MULTAS DE HASTA $26 MIL POR NO USAR CUBREBOCAS 
Por Montserrat Márquez  
Multas que van de los mil 303 a los 26 mil pesos y hasta 36 horas de arresto pueden ser las sanciones que el juez 
cívico aplique a los ciudadanos por incumplir con los aforos, horarios y no usar cubrebocas, a partir de hoy, cuando 
se publique el acuerdo de las Medidas de Seguridad Sanitaria que aprobó el ayuntamiento capitalino. El secretario 
de gobierno, Tonatiuh Cervantes, manifestó que lo importante es seguir apelando a la conciencia social y que el uso 
de cubrebocas es obligatorio. (EUQ 7) 
 
TIANGUIS EN LA CAPITAL OPERARÁN HASTA LAS 20:00 HORAS 
Los tianguis matutinos en la capital deberán operar de acuerdo a su horario establecido, mientras que los 
vespertinos y nocturnos operarán hasta las 20:00 horas con el retiro total de puestos a las 21:00 horas. Así lo 
informó el secretario General de Gobierno del Municipio de Querétaro, Tonatiuh Cervantes Curiel, quien dijo que 
solo podrán operar los comerciantes registrados por la autoridad municipal. (DQ 8, ADN) 
 
SANCIONES Y ARRESTOS A QUIENES NO USEN CUBREBOCAS EN QUERÉTARO 
Se llevó a cabo en sesión extraordinaria de Cabildo del Municipio de Querétaro, donde se discutió y aprobó la 
Adopción de las Medidas de Seguridad Sanitaria y la Adhesión al Acuerdo de Colaboración para Establecer 
Unidades Especiales AntiCOVID-19, lo cual entraría en vigor desde este viernes 4 de diciembre. (CQRO 3, RQ) 
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AVALAN Y RESPALDAN EN CORREGIDORA LAS MEDIDAS DE SEGURIDAD SANITARIA 
En sesión ordinaria de cabildo se aprobó la adopción de las medidas de seguridad sanitaria, remitidas por la 
Secretaría de Salud del Poder Ejecutivo del Estado de Querétaro, bajo la ponderación del criterio de ocupación 
hospitalaria. El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, expresó que desde que arrancó esta situación 
se han tomado medidas y decisiones para el apoyo a la población y se han alineado a las disposiciones que ha 
tomado el Ejecutivo. (DQ 1 y 5, CQRO 6, EQNO, ADN, PI, RQNXN, VI, CI) 
 
PRESENTAN TRABAJO PREVENTIVO DE QUERÉTARO PARA REPLICARLO EN MÁS CIUDADES, EN LA 
CONFERENCIA NACIONAL DE SEGURIDAD PÚBLICA 
Ante el interés de la autoridad federal por replicar el trabajo del Municipio de Querétaro en materia de prevención, 
el Presidente Municipal, Luis Nava, participó en la Primera Asamblea Plenaria Extraordinaria 2020 de la 
Conferencia Nacional de Seguridad Pública Municipal, para exponer nuevamente el Reglamento para la Prevención 
Social de la Violencia y la Delincuencia. (DQ 4, AQ, Q)  
 
NAVA: CON PREVENCIÓN, SE TENDRÁ UN MÉXICO SEGURO 
Incorporar la perspectiva permitirá tener un México seguro, dijo el alcalde capitalino Luis Nava, al presentar el 
Reglamento para la Prevención de la Violencia y Delincuencia, ahora ante la Conferencia Nacional de Seguridad 
Pública Municipal. (EUQ 2) 
 
40 SERVIDORES PÚBLICOS DE EL MARQUÉS SE CAPACITAN EN MATERIA DE TRANSPARENCIA 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, encabezó la ceremonia de “Entrega de Constancias en 
Materia de Transparencia y Acceso a la Información 2020”, el cual tuvo como objetivo reconocer a 40 servidores 
públicos del área de Transparencia de la administración, quienes fueron capacitados por la INFOQRO. El 
presidente municipal hizo entrega de las correspondientes constancias a aquellos servidores públicos que 
completaron satisfactoriamente su capacitación. (N 8, AM 9, EUQ 3, CI, RQNXN, VI, ADN) 
 
EL MARQUÉS SERÍA LA ENVIDIA DEL ESTADO: ESFEQ 
Al analizar la Ley de Ingreso del municipio del municipio de El Marqués, Rafael Castillo, titular ESFE, sostuvo que 
de ser ciertas las proyecciones será el municipio, esos extraordinarios números lo harían la envidia de todo el 
estado. Las cifras contrastan con las proyecciones del resto de los municipios, que en su mayoría registran 
proyecciones a la baja. (...) Carlos Venegas, director de ingresos, del municipio de El Marqués, indicó que entre la 
proyección mayor se encuentran diferentes factores, entre ellos el crecimiento exponencial del movimiento 
inmobiliario. (EUQ 4, Q) 
 
HABILITAN 4 REFUGIOS EN HUIMILPAN ANTE BAJAS TEMPERATURAS 
El municipio de Huimilpan ha habilitado cuatro refugios temporales, para atender a quienes pudieran resultar 
afectados por el descenso en las temperaturas debido a la entrada de la temporada de frentes fríos, aseguró la 
responsable de protección civil municipal, Mónica Camacho. (ADN) 
 
DESCARTAN GASTO EN ADORNOS NAVIDEÑOS 
Guillermo Vega descartó que para este fin de año se contemple la instalación de la Villa Iluminada para los festejos 
navideños, ya que por la emergencia sanitaria se evitarán gastos innecesarios. (ESSJR 1 y 3) 
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PRESUPUESTOS CONSERVADORES PROYECTAN LOS 18 MUNICIPIOS 
Debido a la situación económica nacional, provocada por la pandemia del Covid-19, los municipios de Querétaro 
realizaron proyecciones “conservadoras” en sus Leyes de ingreso para el 2021; además pese a que SJR, 
Corregidora y Querétaro son quienes mayor recaudación registran, serán quienes mayor recaudación registran, 
serán quienes reciban menos participaciones federales. Rafael Castillo, titular de la ESFE, reconoció que, en sus 
proyectos, se nota la preocupación por los recursos que recibirán para el siguiente año, en este sentido, instó a que, 
se haga pública esta información en sus portales, ya que, solo Querétaro y Corregidora, tienen su información 
actualizada. (DQ 3) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
PARTICIPA UAQ EN TERCER CONGRESO NACIONAL SOBRE COVID-19 Y DERECHOS HUMANOS 
Autoridades y docentes de la UAQ, encabezadas por la rectora, Dra. Teresa García Gasca, participaron en el Tercer 
Congreso Nacional “El Impacto de la Contingencia Sanitaria por COVID-19 en el disfrute y goce de los Derechos 
Humanos”, organizado por la DDHQ y la Federación de Colegios y Asociaciones de Abogados de Querétaro 
(FECAAQ) A.C. (ADN) 
 
REALIZAN “CARAVANA POR LA DISCAPACIDAD” 
Luego de lanzar porras para las familias y por los derechos, integrantes de diferentes organizaciones de la 
sociedad civil que apoyan a personas con discapacidad iniciaron una caravana sobre la avenida Zaragoza, la cual 
partió desde un centro comercial ubicado en la colonia La Capilla, hasta el Acueducto de Querétaro. (...) La 
caravana, convocada a través de las redes sociales de la Red de Discapacidad del Estado de Querétaro, formó parte 
de las actividades desarrolladas el 3 de diciembre, Día Internacional de las Personas con Discapacidad. De acuerdo 
con el director de la asociación CALI, Francisco Teutli, esta fecha no es para celebrar, sino para conmemorar. (N 1 y 
3, ADN, CQRO 1 y 7) 
 
QUERÉTARO, LÍDER EN REGISTRO NATAL 
Querétaro fue reconocido como el estado mejor posicionado del país con eficacia de 96% en cuanto a su capacidad 
para brindar la cobertura en registros de nacimiento y asignación del CURP. Lo anterior durante la participación 
de la Dirección Estatal del Registro Civil de Querétaro en la 41 Reunión del Conafrec, en la que el Registro Civil 
Nacional de Población e Identidad (Renapoi) expuso las cifras de cada estado de la República sobre los registros de 
nacimiento realizados del 1 de enero al 31 de octubre de 2019, en comparación con los registros de nacimiento 
inscritos en el mismo periodo durante este año 2020. (N 6, AM 5, EUQ 3) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q | VACUNAS 
Por Adán Olvera 
Ante la promesa de compra de vacunas para prevenir Covid-19 el gobierno mexicano lejos de echar las campanas 
al vuelo, debería de preocuparse por los retos logísticos y sanitarios que implica esta responsabilidad. Hay que 
contextualizar el caso, porque el número de vacunas es poco para el número de mexicanos, hay que estar 
conscientes de algo y es que para estar despreocupados por la situación de la pandemia necesitamos lograr que 
por lo menos el 70 por ciento de la población mexicana esté inmunizada contra Covid-19. El número de vacunas 
que el gobierno está adquiriendo de la farmacéutica Pfizer, apenas alcanzará para 120 mil mexicanos, esta vacuna 
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requiere de dos dosis para alcanzar la inmunización; el número de personas no es suficiente para despreocuparse 
por lo que está sucediendo con la pandemia. La vacuna de esta farmacéutica es la más costosa y la que tiene una 
logística de almacenamiento y distribución más complicada de todas porque requiere una red fría de congelación; 
es decir que esta vacuna requiere viajar y almacenarse a -75 grados centígrados y esta es una infraestructura que 
no tiene el país. Las dosis que presuntamente van a llegar, son una buena promesa y lo segundo es ¿A quién se le 
van a aplicar estas dosis? por el número de vacunas que están llegando al parecer a mediados de este mes, no 
implica la vacunación masiva de la población. Lo más seguro es que se vacune a un sector muy limitado de alto 
riesgo y habría que ver si impacta a los profesionales de la salud, que son a los que se necesita proteger para que 
continúen salvando vidas y dando la batalla. En el caso de que las vacunas fueran destinadas a los altos niveles de 
gobierno, habría que ver la razón o en el determinado caso que las primeras dosis se destinen a población con 
riesgo de otros padecimientos. Hay que poner el contexto que en nuestro país están faltando vacunas que son muy 
económicas y sencillas de manipular como la de la influenza, papiloma humano, sarampión y tuberculosis y se 
habla de que ya viene la vacuna contra Covid-19 y se elige la más complicada del mercado, cuando no se pueden 
surtir unas más sencillas: el panorama se antoja complicado y esperemos que se pueda resolver. DE REBOTE. La 
movilidad en transporte público, es una preocupación en muchos niveles de gobierno y de iniciativa privada; miles 
de trabajadores se mueven en unidades en las que la sana distancia es casi imposible y lo único que puede proteger 
es el uso del cubre boca, a pesar de que sigan los irresponsables diciendo que no sirve de nada. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
¡GRACIAS! Tras 10 años como titular de ABC Diario en el 107.9, el periodista Adán Olvera Ramírez se despide hoy 
de la cabina de la estación ABC Radio desde la cual, siempre de 1 a 3 de la tarde, dejó huella como uno de los 
informadores más destacados y conocidos por la audiencia en Querétaro. Se le desea el mismo éxito en su paso a 
las estaciones de Grupo Radar y próximamente se conocerá a su sucesor como titular del noticiario radiofónico de 
Diario de Querétaro. COMPAÑERO. Adán Olvera continuará publicando en Diario de Querétaro y El Sol de San Juan 
del Río, como desde hace 8 años, la columna Expediente Q, además de colaborar en las plataformas digitales de 
nuestra casa editorial, las de mayor alcance real en todo el estado. PREPARATIVOS. Está por definirse quién 
tomará el mando del comité municipal del PAN en Querétaro, pues Enrique Correa Sada ha presentado su renuncia 
a la dirigencia para intentar tomar una candidatura a diputado local en el 2021, pero es un hecho que el elegido 
será un muy cercano al alcalde capitalino Luis Nava con la misión principal de conducir el partido rumbo a la 
reelección. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
BEST BUY EN QUERÉTARO SUSPENDE VENTAS. El último mes de la tienda Best Buy en Querétaro y su venta de 
liquidación atrajo a decenas de personas a la sucursal ubicada en Paseo Querétaro. La alta concentración de 
personas generó que la administración decidiera suspender la venta y cerrar sus puertas para evitar 
aglomeraciones y reducir riesgos de contagios, por lo que trasladaron su venta a su plataforma virtual. RELEVO EN 
LA COPARMEX. Lorena Jiménez Salcedo dejará su cargo como presidenta de la Coparmex el próximo 15 de 
diciembre. En este sentido, asegura que para sucederla ya hay un candidato de unidad. Se trata de Jorge Camacho, 
quien funge como secretario del Consejo Directivo de la agrupación patronal. SIGUEN LOS REFUERZOS PARA 
GALLOS. El jugador Michael Arroyo estaría cerca de firmar con el conjunto queretano. Se sumaría al refuerzo 
Antonio Valencia, quien llegó la semana pasada a Querétaro para incorporarse como refuerzo de lujo. ¡Vaya 
trabuco prepara el conjunto queretano! (AM) 
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BAJO RESERVA 
RODRIGO RUIZ, UNA POSIBLE CARTA DEL PAN EN EL SIGUIENTE PROCESO ELECTORAL. El nombre del 
secretario de la Juventud, Rodrigo Ruiz Ballesteros, nos comentan, es mencionado como uno de los posibles 
candidatos a diputados locales que podría presentar el PAN en el siguiente proceso electoral, situación que está 
dentro de la lógica política de este partido político, considerando que es colaborador cercano al gobernador 
Francisco Domínguez Servién, quien esta semana, nos recuerdan, lo acompañó a entregar el Premio Estatal de la 
Juventud en el marco del primer aniversario del centro de emprendimiento Nuqleo, proyecto que seguramente 
será pionero de muchas iniciativas que marcarán el rumbo de Querétaro en los siguientes años. NUTRIDA 
PARTICIPACIÓN FEMENINA EN MORENA. Ya es un hecho, nos comentan, que las mujeres harán sentir su peso e 
importancia en el proceso interno de Morena para la selección de la carta a la gubernatura que los representará en 
los comicios del siguiente año. Este sábado, nos dicen, manifestará su aspiración la diputada federal Beatriz Robles 
y también hay dos diputadas locales que también tienen la intención de levantar la mano: Paloma Arce y Fabiola 
Larrondo. Celia Maya, nos comentan, no tiene intención de ser candidata a gobernadora, pero tampoco se le puede 
descartar, ya que de última hora podría presentar su registro ante el CEN de este partido. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
MUY CERCA QUERÉTARO DE LLEGAR A ESCENARIO C. De acuerdo con la información del Índice de Modulación 
(IDM) implementado por el Gobierno Estatal para medir el comportamiento de la pandemia de Covid-19, si 
seguimos así, se tendrán que endurecer las medidas de movilidad; fue la advertencia emitida este miércoles 2 de 
diciembre. Y es que la hospitalización en la entidad subió dos puntos porcentuales; los casos activos dieron un 
nuevo brinco de 2 mil 157 a 2 mil 381, lo que significa 224 más que el día anterior y “estamos a tan solo 199 
activos de llegar al escenario C, sin que esto signifique que en automático cambiaremos las medidas de movilidad”. 
¿Y qué podemos hacer los queretanos? Cancelar, por lo menos, dos de las actividades no esenciales planeadas para 
el día. CONFIRMA IMSS RENTA DE TRÁILER PARA FALLECIDOS POR COVID. Y que la Oficina de Representación 
del IMSS en Querétaro, encabezada por Martha Eloísa Sánchez Vázquez, confirmó que ante el incremento en la 
atención de pacientes Covid-19 ha tomado diversas medidas sanitarias, como “la renta de un tráiler para que, en 
caso de ser necesario, se mantengan en buen estado los cuerpos de las personas que desafortunadamente fallecen 
por esta enfermedad y que derivado de la capacidad de los crematorios del estado no pueden ser entregados de 
manera inmediata”. Aclaró, sin embargo, a través de una tarjeta informativa, “que hasta el momento no ha sido 
necesario el uso de dicho espacio, pero fue una acción preventiva ante el incremento de casos en la entidad” y dijo 
que es para evitar un problema sanitario, y tener un trato más digno a quienes pierden la vida durante esta 
pandemia. Aseguró que realizan una obra para tener un mortuorio más grande y no se requiera el uso del 
contenedor, ubicado en las instalaciones del Hospital General Regional No. 2. Por otro lado, desmintió una 
saturación de los nosocomios del instituto. SE INCONFORMAN ESTUDIANTES POR EXÁMENES PRESENCIALES. 
Que mediante un escrito dirigido a la comunidad, el alumnado de la Facultad de Medicina de la UAQ expresó su 
inconformidad por la decisión del consejo académico, de autorizar la realización de exámenes finales presenciales. 
Consideraron la decisión como irresponsable, incongruente e innecesaria, por los casos activos de Covid-19 en el 
municipio de Querétaro; y porque los docentes son médicos que se encuentran en contacto constante con 
pacientes, muchos de ellos en atención a pacientes infectados con SARS-CoV-2. (CQRO) 
  
PULSO - EN MORENA QUERÉTARO, SUMA POSIBLE DE TODOS SUS GRUPOS 
Por Andrés González  
Morena, la segunda fuerza política en Querétaro, también apura definiciones y, dentro de la institucionalidad – la 
posible – se suman sin mayores divisiones sus grupos. La más reciente sesión de su Consejo Político Estatal, que 
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rompió record en duración y en asistencia virtual – duró más de diez horas y de 36 consejeros asistieron 31 – 
marcó consensos, discutidos con dureza y acaloramiento, pero sin divisiones mayores. Y es que recorriendo ya el 
camino del proceso electoral, parecen borrarse – al menos ahorita – los grupos, en una serie de votaciones 
extrañas, no uniformes, pero que alcanzaron la madurez como para llegar unidos, en lo esencial, al proceso 
electoral. Aquí es donde se decide que Morena buscará una posible alianza con el PT, respetando y ajustándose a la 
incógnita de paridad de género, incluyendo la candidatura para la gubernatura del estado. Y para el resto de las 
demás posiciones electorales. “En todo lo que se pueda, queremos ir con el Partido del Trabajo”. Extraoficialmente, 
trascendió que MORENA Querétaro llevará mañana al CEN de ese partido, su propuesta sobre paridad para la 
gubernatura, si bien la definición y por esta ocasión, está tocando instancias electorales nacionales. Y la pelota 
todavía se encuentra en la cancha del INE. Así, la sesión del Consejo Político Estatal fue conducida con oficio, con 
madurez política – sí, sorpréndase usted – por el Dr. Ángel Balderas, presidente del mismo y con la presencia 
discreta, cauta por esta vez, del Lic. Jesús Méndez, como secretario general en funciones de presidente. Y se dieron 
– como no – discusiones si, acaloradas y de discurso duro, pero sin llegar ni a la obsesión política ni al 
revanchismo. Caminaron pues, de la mano, pero cuidando con el rabillo del ojo como recorría esta larga sesión su 
compañero de consejo. Y esta media semana, en virtud de ese encargo del Consejo, iniciaron los primeros 
contactos con dirigentes locales del PT. Y sorpréndase usted, fue al interior de las misma oficina del este partido, 
ubicadas en Ángela Peralta y Corregidora. No lo hizo ninguno o ninguna de los o las que suenan para la 
gubernatura, sino el presidente de este Consejo Estatal, por acuerdo general del mismo. Claro, las definiciones 
deberán llevar la venia del CEN de ese partido, toda vez realizado el aplanado local. Y en eso andan. En esta muy 
interesante sesión del Consejo, se tocó el análisis – que resultó sumamente dividido – sobre el camino que tome 
MORENA Querétaro con el Partido Verde en una presunta alianza que si bien no se aceptó en forma expresa y 
unánime, si se concluyó para que la dirigencia local, Jesús y Ángel, inicien platicas con la cúpula, también local, del 
Partido Verde. Otra cuestión podría ser la “recomendación” a la que lleguen en estos dos partidos a nivel nacional. 
Y ahí sí, a apechugar, pero con un camino local ya aplanado, dentro de lo posible. Si no aterrizan en la alianza para 
un candidato a gobernador común – el Verde parece ya tener candidata, de ellos – si dialogaran para todas aquellas 
posiciones en las que sí cuajen proyectos comunes, desde diputaciones federales, las 18 presidencias municipales y 
las 15 posiciones locales para el Congreso. Este amasijo no es fácil. La política misma no lo es. Pero de que ya 
andan en esos menesteres, por supuesto que ya. Ah y otras aprobaciones generales, no unánimes. Fue aprobada la 
alianza con el aguerrido “Frente Estatal de Lucha” pero también con el “Movimiento Magisterial de Bases”, sin 
dedicatoria para nadie en particular. A Morena Querétaro le interesa – y eso quedó de manifiesto por los acuerdos 
– sumar a todos los grupos que no están integrados a los de enfrente, particularmente con Acción Nacional. Y van 
acercamientos en todas direcciones, con los grupos de feministas y “Diversidad Sexual”, con la comunidad lésbico 
gay, con grupos de la izquierda queretana practicante, sean estos los que sean y vengan de donde vengan, 
respetando desde luego sus acuerdos internos de cada uno de estos. Asimismo – y como tema muy importante – es 
que los acuerdos que se alcancen por unanimidad en las 18 Coordinaciones Municipales, serán respetados y 
apoyados por el Consejo Político Estatal, lo que evitaría mayores divisiones, tanto en los municipios como para las 
diputaciones locales. Con esto, se respeta por primera vez en Querétaro, la decisión que cada municipio tome para 
su candidato y fórmulas para sus Ayuntamientos, sin “mano negra” ni intromisión del centro local, siempre y 
cuando estas definiciones vengan por unanimidad. Si se presentan más de dos fórmulas para contender en los 
municipios – cuestión muy posible, porque también en estos se dará lugar a una oxigenación de la democracia 
interna – se tomarán otras definiciones, pero todas apegadas con estricto a lo que marcan sus estatutos. Y este 
movimiento – que se presume auténtico – no lleva dedicatoria para nadie en particular, ni siquiera para el 
candidato o candidata, del municipio de Querétaro. En Morena y también, los acuerdos están – hasta ahora – 
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comenzando a caminar. Sin embargo vale recordar que en todos los partidos – incluyendo desde luego MORENA – 
“el matrimonio dura hasta que las convocatorias los separen”. Viene lo bueno. (CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Recomendaciones. Desde cualquier trinchera es válido pedirlo: ayudemos a la Virgen de Guadalupe a ayudarnos. 
No le carguemos la manos con más enfermos y muertos, con más tragedias, mejor celebrémosla en casa, 
ofrendemos nuestra salud y no nuestra enfermedad. Cantémosle en familia, desde nuestros hogares. (N 1)  
 
EDITORIAL / LA MULTA PEDAGÓGICA 
Fuertes suenan las declaraciones del presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, cuando asevera 
que, "ni como gobierno ni como sociedad se puede consentir la irresponsabilidad de quienes no cumplen las 
medidas”. Refiere a quienes a pesar de las crisis de salud ga vivimos y el riesgo de un colapso económico, las 
medidas y sin importarles consecuencias infringen que es de interés común y ponen en riesgo de perder Vida a las 
personas con vulnerabilidades y morbilidades, entre otros quienes padecen diabetes, hipertensión, obesidad y 
problemas respiratorios. Dado que en las calles, plazas, jardines y centros comerciales, se observa a las personas 
sin portar el cubrebocas o haciendo mal uso de él, aun cuando el gobernador del estado, Francisco Domínguez 
Servién, lo ha decretado como obligatorio durante la contingencia, dado que no se cumple con la sanitización ni se 
guarda la sana distancia, el Cabildo de Querétaro aprobó las multas referentes, que van desde los mil 300 hasta los 
26 mil pesos por incumplir alguna de las normativas, incluyendo el no usar cubrebocas. Las medidas asumidas 
desde luego que son antipopulares, porque cuando algún infractor es sancionado, pega de brincos y demanda 
“justicia”, hace ruido para hacer valer su razón por sobre la razón y el bienestar colectivo, pero la autoridad tiene la 
responsabilidad, inclusive, moral para la defensa del bien común, la seguridad y la vida de las personas. Las multas 
y sanciones serán aplicadas por los Juzgados Cívicos, las cuales van desde las 15 hasta las 300 Umas, esta unidad 
está en los 86.88 pesos diarios, es decir la multa mínima será de 1,303.2 y la máxima de 26 mil 64 pesos. Asimismo, 
otro tipo de sanción ameritará 36 horas de arresto. En los cómos, porque resulta sencillo decirlo y muy difícil 
hacerlo, el el titular de Protección Civil Carlos Rodríguez, precisa que las unidades especiales Anti-COVID-19 
trabajan las 24 horas los siete días de la semana y, que la mayoría de los reportes que han llegado son por fiestas. 
(N)  
 
FUEGO AMIGO / EL TANQUE DEL AGUA 
Los arreglos navideños de este año 2020 tan complejo y lamentable por la crisis sanitaria y económica, incluyen un 
luminoso árbol colocado en la Avenida Zaragoza, que cambia constantemente de colores y se puede ver 
perfectamente al transitar tanto del oriente como del poniente por estar situado en la parte más alta de la calzada. 
Quedó muy bien. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
TRUENA COVID AL 22% DE LOS NEGOCIOS. Querétaro, patrimonio mundial; hace 24 años. La diputada federal 
Beatriz Robles tiene Covid. Se registraron este miércoles otros 535 casos. Lamentan empresarios locales salida de 
Romo. Cierres. En Querétaro han muerto 22.44 % de los establecimientos a causa de la pandemia, más de punto y 
medio sobre el promedio nacional que es de 20.81, y 23.26 de por ciento de las personas ocupadas perdieron su 
empleo, según el Estudio sobre la Demografía de los Negocios divulgado este miércoles por el INEGI. El EDN se 
realizó en los meses de septiembre y octubre, también registra el nacimiento de establecimientos, que en nuestro 
caso fue de 12.95, casi dos puntos por encima de la media nacional, de 12.75. La encuesta, denominada muy 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergio_arturo_venegas_ramirez/
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apropiadamente ECOVID-IE reconoce que más de 86 por ciento de las empresas del país tuvieron alguna 
efectuación a causa de la contingencia. La mayoría de ellas reportaron disminución de ingresos. En la medición 
nacional se estima que de los 4.9 millones de establecimientos micro, pequeños y medianos, cerraron más de un 
millón y nacieron 619 mil. Es tal el impacto del virus en México que el 23.1 de las empresas aplicaron cierres 
temporales o técnicos y apenas el 5-9 recibió algún tipo de apoyo. La mayoría considera que lo que requieren son 
apoyos fiscales. En donde se advirtió más daño por la contingencia es en Tlaxcala, en donde murió el 31.88 de los 
negocios, mientras que en Oaxaca solo el 13. 70 cerraron. Cabe mencionar que en los establecimientos que dejaron 
de operar en la República laboraban casi tres millones de personas y en los sobrevivientes perdieron su empleo un 
millón más, lo que representó una disminución de casi 20 por ciento respecto de la población ocupada en 2019. 
Nosotros estamos en el top ten de las entidades con mayor variación en el personal ocupado, que ha sido afectado: 
Quintana Roo, campeche, Ciudad de México, Baja California Sur, Tamaulipas,  Nuevo León, Coahuila, Sinaloa, 
Sonora y Querétaro, en ese orden. Aquí, como le decía, es de menos 23.26 por ciento contra 19.68 de la media 
nacional. Así los estados con más cierres fueron: Quintana Roo, Baja California Sur, Campeche, Colima, Nuevo León, 
Sinaloa y Tamaulipas. Así de fácil. Así de difícil. -LA VIEJOTECA- Legado. El próximo lunes se cumplirán 24 años de 
la inscripción de Querétaro como Patrimonio Cultural de la Humanidad, como se lo informé le informé en esta 
columna, publicada entonces en otro periódico local. La inclusión de Querétaro en el catálogo de las ciudades 
Patrimonio de la Humanidad por parte de la Organización de las Naciones Unidad para la Educación, la Ciencia y la 
Cultura ocurrió el 7 de diciembre de 1996 durante una reunión celebrada en Mérida. Junto con Querétaro se hizo la 
declaratoria a favor de la ciudad maya de Uxmal. De acuerdo con la decisión se consideraron, entre otros criterios, 
la autenticidad y la influencia ejercida, aportar testimonio único, así como constituir un ejemplo de hábitat humano 
tradicional y representativo de una cultura. Además del reconocimiento para el patrimonio humano, el rango 
mundial otorgado a Querétaro le impuso preservarlo para las generaciones presentes y futuras, lo que no me 
queda claro si hemos hecho. El presidente de México, Ernesto Zedillo, felicitó al gobernador Enrique Burgos García 
y al presidente municipal Jesús Rodríguez Hernández por la justísima y enaltecedora designación. Un gran logro 
del que ellos y nosotros debemos estar muy orgullosos, lo mismo que otras personas que aportaron su esfuerzo 
como el actual director nacional del Instituto Nacional de Antropología e Historia, Diego Prieto, así como el más 
longevo funcionario queretano, Jaime Font Fransi, director de patrimonio de Gobierno del Estado y la contadora 
Natalia Carrillo García, eterna defensora del acervo cultural. Ojalá tengamos presente este legado y lo cuidemos 
como ellos lo hicieron en su momento. Enhorabuena. -OÍDO EN EL 1810- Enferma. Que la diputada federal Beatriz 
Robles, presunta aspirante a la candidatura de Morena al gobierno de Querétaro dio positivo a la prueba del Covid-
19. Hacemos votos por su recuperación. -¡PREEEPAREN!- El adiós. Como bomba cayó entre un destacado grupo de 
empresarios de México y en particular de Querétaro la renuncia de Alfonso Romo como jefe de la Oficina de la 
Presidencia de la República, a pesar de que el primer mandatario le reiteró su amistad y dijo que seguirá siendo su 
enlace con el sector privado. Se sabe que el industrial regiomontano traía diferencias de enfoque con su jefe desde 
hace tiempo. Y no faltan quienes candidatean a Romo para el gobierno de Nuevo León. Pronto sabremos. -
¡AAAPUNTEN!- Ya. Este viernes y sábado, como ya es sabido, se hará el registro de aspirantes de Morena para los 
15 estados de la República que tendrán renovación de gobernadores. Al nuestro le toca el sábado y es seguro que 
se presente el senador Gilberto Herrera Ruiz, la carta fuerte. Podría haber uno o dos competidores más que se 
someterían, junto con el exrector de la UAQ, al método de encuesta para sacar ganador. El resultado es previsible. 
¿Quieren que se los cuente otra vez? -¡FUEGO!- Covid. Ayer se reportaron 535 casos más de coronavirus en 
Querétaro, ya son 23,169, y cuatro decesos con lo que la cifra de víctimas de la pandemia se elevó a 1,631. ¡Porca 
miseria! (PA) 
 

FUENTES 
DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 



 
 

VIERNES 4 DE DICIEMBRE DE 2020 
 

 Coordinación de Comunicación Social 14 
 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 CyP: CIUDAD Y PODER 
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO CI: CÓDICE INFORMATIVO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA INQRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 

ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA B: SEMANARIO BITÁCORA 
EM: EL MOSQUITO  RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO 

EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE DE QUERÉTARO 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO  

R: REFORMA  
LJ: LA JORNADA  

E: EXCÉLSIOR  
 

SALUDOS CORDIALES 
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 


